



INITIATIVES | SUR LE TERRAIN

Le padel, discipline en plein essor

En Mayenne, Bonchamp-lès-Laval a installé deux terrains de padel, une discipline sportive encore méconnue en France. L'enjeu : la faire découvrir à ses habitants et aider le club de tennis local, en butte à des difficultés, à diversifier son activité.

d'aucune subvention.» Pas même de la FFT. Ce montant comprend également l'éclairage des pistes pour une pratique possible jusqu'à 22 h. Quant aux coûts de fonctionnement, ils sont qualifiés de «négligeables».

RÉSULTATS

Livrées en janvier 2020, les pistes de padel sont gérées par le club de tennis. Les réservations sont ouvertes gratuitement aux adhérents. L'accès est aussi donné aux écoles ainsi qu'au service jeunesse et sport, dans le cadre d'animations durant les vacances scolaires. «Cet été, le nombre de réservations a dépassé nos espérances, reprend-il. Les créneaux les plus occupés étant le soir à partir de 17h30 et le week-end.»

DIFFICULTÉS

Elles sont liées à la crise sanitaire. Pour sensibiliser les habitants à cette discipline, la ville et le club avaient prévu un week-end de découverte début avril 2020. Confinement oblige, celui-ci n'a pas eu lieu. Pour l'heure, les joueurs sont donc principalement des initiés. Autre difficulté, les surfaces de jeu ne sont pas couvertes. La discipline n'est donc accessible qu'aux beaux jours, période durant laquelle elle concurrence la structure commerciale située à Saint-Berthevin.

David Picot

LA COMMUNE
BONCHAMP-LÈS-LAVAL
6 037 hab., Mayenne
Budget de fonctionnement annuel : 5 M€

Laval agglomération
34 communes,
112 937 hab.

DE QUOI PARLE-T-ON ?

Ne pas confondre avec le stand-up paddle, cette activité nautique qui se pratique debout sur une planche, une pagaie à la main... Le padel, lui, est un jeu de raquettes à la croisée des chemins entre le tennis et le squash. Il se pratique en double sur ce qui ressemble à un petit (20 m x 10 m) court de tennis, sans les couloirs. La piste – nom donné au terrain de padel – est entourée de parois constituées de verres et surmontées d'un grillage. Ludique, ce sport apparaît moins exigeant sur le plan physique que le tennis.

POURQUOI

Le padel est en plein essor en France, dans un contexte où le tennis subit une perte de licenciés, à l'image du club de l'ESB Tennis (140 licenciés) de Bonchamp-lès-Laval. Dans le cadre d'un projet du club, ses dirigeants avaient demandé la création de pistes à la mairie. De son côté, la ville souhaitait développer de nouvelles disciplines sportives. Fin 2019, elle sacrifie donc un court fatigué de tennis sur les cinq que compte le complexe sportif pour y installer deux pistes. Il existe déjà un potentiel de joueurs sur l'agglomération puisque une structure privée propose déjà cette discipline depuis 10 ans !

PARTENAIRES

L'appel d'offres a été lancé en avril 2019, sur la base d'un cahier des charges édicté par la Fédération française de tennis (FFT) auquel est rattaché le padel depuis 2014. Ce document fixe les conditions de réalisation d'une piste, pour une pratique en loisir et en compétition



(départementale, régionale et nationale) et fournit une liste de prestataires bénéficiant de l'agrément FFT. Autre organisme qualificateur pour les structures : Qualisport.

COMBIEN

En s'appuyant sur un ancien court de tennis, la ville a économisé la réalisation d'une dalle de béton poreux. «Cet équipement nous est revenu à 80 000 €», resitue Pascal Pigné, adjoint aux sports. Une somme intégralement issue du budget communal. «Nous n'avons bénéficié

« Ce sport répond au besoin de diversification des clubs de tennis »

Arnaud Saurois,
maître de conférences
en management
du sport, université
de Poitiers,
et consultant

«La France compte environ 750 pistes de padel, dans un contexte de forte croissance. Il se construit environ 70 structures par an, comprenant deux pistes en moyenne. Sur une phase de développement, il est important de partir directement sur une «double piste». L'enjeu est de dépasser le cadre de l'initiation pour organiser des animations, des petits tournois par exemple. Et créer ainsi une vraie convivialité autour de la pratique, voire une communauté. Cette activité répond au besoin de diversification des clubs de tennis. La discipline est moins exigeante sur le plan physique que le tennis. Elle permet notamment aux clubs de retenir des joueurs qui souhaitent arrêter. Enfin, elle donne l'opportunité aux élus de faire découvrir une nouvelle discipline à leurs habitants.»

L'Europe conquise

Le padel est né au Mexique en 1969. Il a ensuite conquis l'Amérique latine puis l'Europe par l'Espagne. Il gagne progressivement la France selon une trajectoire Sud-Nord. En Espagne, il est le premier sport de raquette, devant le tennis. Et la deuxième discipline en termes de licenciés, derrière le football.